



Stadtbachstrasse 58

schützenswert

K

Quartier Länggasse-Neufeld

Baugruppe Vordere Länggasse

Baujahr 1852
 Architekten unbekannt
 Bauherrschaft A. Gerber
 Parzellen-Nr. 2046

Baugeschichtliche Daten

1851 Datum am Stockgesims (wohl nachträglich angebracht)
 1891 Anbau Waschhaus (für A. Gerber)
 1935 Erweiterung (P. Rohr, Architekt, für Dr. T. Gerber)

Umfeld: Aussenraum von denkmalpflegerischem Interesse

Wohnhaus von 1852

Im westlichen Drittel des ehemaligen Manuelgutes errichtetes Landhaus. Die Parzelle wurde 1851 durch den Weinhändler Johann Käser-Steinmann erworben und bereits 1852 an den Langnauer Käsehändler Samuel Gerber weiterverkauft. Als Bauherr wird die Familie Gerber genannt; möglicherweise ist demnach das Gebäude 1852 und nicht, wie offenbar nachträglich auf dem Stockwerkgesims eingemeisselt wurde, 1851 erbaut worden. Das zweigeschossige Landhaus unter Teilwalmdach mit vor- und rückseitig je einer geschweiften Ründi hat traufseitig auf Säulen ruhende Lauben. Ausser der südseitigen sandsteinernen Erdgeschosszone war der Bau ursprünglich verrandet. 1935 wurde er hangseitig umgestaltet: Der Nordteil wurde beidseitig um Laubtiefe verbreitert und um einen Annex erweitert. Die im Erdgeschoss mit grossformatigen, glatt behauenen Sandsteinquadern gefügte und über dem Stockgesims verrandete, hellgestrichene Hauptfront zeigt fünf Fensterachsen in den beiden Wohngeschossen. Glatt gearbeitete Stürze und blockartige Fensterbankgesimse rahmen die Erdgeschossfenster und profilierte Sohlbänke und Brettrahmen fassen diejenigen der Obergeschosse. Die traufseitigen Lauben weisen profilierte Gurten und gestemmt Brüstungsgeländer auf.

Wertvolles, weitgehend intaktes klassizistisches Landhaus. Das Gebäude ist das älteste erhaltene Wohnhaus im Stadtbach, das nicht mehr mit einem zugehörigen Landwirtschaftsbetrieb ausgestattet war und dokumentiert damit anschaulich den Beginn der ab 1850 einsetzenden Entwicklung zum Stadtquartier. Es bildet den westlichen Abschluss des qualitativollen Ensembles aus vorstädtischen Villen und Landhäusern, die entlang des früher offenen Stadtbachs errichtet wurden.

S.M. & E.G. 1988 / wf 2016

